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核心
提示

在辽宁代
表团征战全运
会的历史上，击
剑一直是奖牌

大户。为了延续以往的辉
煌，辽宁击剑队正在省体
育事业发展中心训练馆苦
练，为明年的全运会精心
备战。

欧陆烽火

酝酿了近3个月，因为疫情
中断的CBA联赛敲定了重启日
期。6月20日，辽宁男篮将挑战
北京队，迎来时隔5个月之后的
第一场比赛。

除了是否会使用外援一事暂
时尚未确定，辽宁男篮已经为联
赛重启做好了充分准备。

本报讯 记者黄岩报道 北京
时间 6 月 7 日，德甲联赛进行了多
场焦点战。多特蒙德队在主场以
1∶0 击败柏林赫塔队。比赛中多
特蒙德中场埃姆雷·詹攻入制胜
球，在赛后评分中，埃姆雷·詹得到
了多特蒙德全队最高分。

但多特蒙德队赢球似乎“没有
什么用”，因为联赛领头羊拜仁慕
尼黑队在客场战胜了勒沃库森队，
多特蒙德队再努力，也只是为自己
争得下赛季的欧冠参赛名额而已，
至于德甲联赛冠军，基本无望。

目前德甲联赛战至 29 轮，拜
仁慕尼黑队领先第二名多特蒙德

队 7 分，8 连冠指日可待。在联赛
仅剩4轮的情况下，下轮如果出现
拜仁慕尼黑队赢球、多特蒙德队输
球的局面，前者将提前锁定本赛季
德甲冠军。当然，多特蒙德队不愿
意这么快就认输，他们肯定是多坚
持一轮是一轮。

眼看着拜仁慕尼黑队即将夺
冠，曾效力勒沃库森队的阿森纳队
门将莱诺在接受访谈时表示：“拜
仁慕尼黑队将一如既往地赢下冠
军，这既无聊又可悲。”话说得虽
然极端了一些，但德甲联赛一直是
拜仁慕尼黑队一家独大，确实令人
有些“审美疲劳”。

拜仁强势“一如既往”

德甲联赛“审美疲劳”

回想 1 月 21 日，辽宁男篮在主
场以100∶90击败浙江队，拿到本赛
季常规赛第 20 场胜利。当时辽篮
不会想到，受到疫情影响，CBA 联
赛从 1 月 24 日宣布暂停，重启日期
也一再推迟。直到6月4日，在得到
批准之后，CBA 联赛终于确定在 6
月20日重启。

辽宁男篮是整个 CBA 最早恢
复训练的球队之一，尽管联赛重启
日期迟迟不能敲定，球队一直按照
自己的节奏备战，就是为了能以最
好的状态迎接本赛季接下来的比
赛。目前球队国内球员阵容齐整，
丛明晨伤愈归队，郭艾伦、韩德君、
李晓旭和刘志轩等主力球员也得到
了 很 好 休 息 。 考 虑 到 目 前 整 个
CBA外援归队的现状，辽篮的阵容

还是很有竞争力的。
在 3 月份 CBA 筹划重启的时

候，辽篮以梅奥作为第三外援，以备
不时之需。就在 CBA 复赛消息公
布几个小时后，辽篮马上启动用梅
奥替换史蒂芬森的程序，并且得到
CBA公司通过。不过，记者从辽篮
俱乐部了解到，关于外援的使用问
题，球队尚未作出最后决定。

之所以这样，主要原因还是
CBA 重启后的外援使用政策。根
据规定，如果使用全华班对阵有外
援的球队，可以享受“八一条款”；如
果以单外援对阵对方双外援，外援
出场时间均为 4 节 6 人次。在联赛
重启之前，球队必须在全华班和单
外援之间做出选择，打完16轮常规
赛之前不许更改。

考虑到辽篮余下的对手中有北
京队、北控队和南京同曦队这样的
双外援球队，而且梅奥本身也并非
是“即插即用”的超级外援，采用全
华班，将对手双外援的威力降至最
低，或许是一个不错的选择。

不过，辽篮很难像新疆队那样
下决心采用全华班出战本赛季其余
比赛。一来辽篮的轮换阵容不像新
疆队那样豪华，二来在面对全华班
或者单外援球队时，有一个外援总
比没有强。事实上，3个月来，梅奥
与球队已经有了一定程度的磨合，
辽篮的战术体系中也有他的一席之
地。即便在常规赛期间暂时采用全
华班阵容，在季后赛之前，辽篮还有
一次选择机会。所以，辽篮会不会
用梅奥，变数很大。

CBA重启在即 辽篮备战状态良好

是否启用外援还需决断
本报记者 李 翔

6月17日，辽宁男篮将前往青
岛，准备时隔151天之后的第一场
比赛。尽管CBA公司只是公布了
第一阶段的赛制，但目前来看，用
赛会制+空场的形式打完本赛季
余下比赛是大概率事件。那么，在
全新的赛制之下，辽篮需要注意哪
些问题呢？

首先，从常规赛第 30 轮结束
到联赛重启后的第一场比赛，中间
隔了整整5个月，这个时间跨度几
乎相当于往年两个赛季之间的间
歇期。辽篮虽然一直通过训练来
保持状态，但训练和比赛毕竟是两
个概念。尤其在采用赛会制之后，
赛程变得非常紧密，甚至会出现

“背靠背”的比赛。经过长期的休
赛之后，马上面对高强度、高密度
的比赛，辽篮需要努力避免伤病。
毕竟本赛季注定是CBA历史上的
特殊赛季，而且两个赛季之间的休
赛期大概只有两个月，如果把目光

放长远一些，球员的健康或许更加
重要。

其次，本赛季季后赛注定大
幅缩水，半决赛和总决赛采用三
战两胜制，而12进8和1/4决赛均
为一场定胜负。这种赛制会导致

“下克上”的概率大为提升，而空
场又使得主场优势根本不存在，
所以，辽篮不妨把本赛季余下的
16 场常规赛当成“排位赛”，不必
苛求战绩，争取一个相对有利的
排名即可。等到进入季后赛，要
尽量避免慢热，否则很有可能成
为被爆冷的对象。

另外不得不说的是，辽篮球
员已经习惯于在球迷的助威声中
比赛，还需适应在没有观众的情
况下比赛。而且空场比赛中，空
间感和以往的比赛不一样，需要
辽篮球员迅速适应。想要打好这
个特殊的赛季，辽篮还应该在细
节上下功夫。

刺激 季后赛一场定胜负

辽篮要小心别被爆冷
本报记者 李 翔

篮球就要回来了，足球还有多
远呢？据悉，中国足协已经重新制
定了非常完善的联赛开启方案和相
当严格细致的防疫指导手册，中国
足协相关人员考察了广州和上海两
个赛区，基本可以确定，中超也将采
用赛会制，同时赛程将大幅缩水。

广州方面预计启用天河体育中
心、越秀山体育场、广东省奥体中心
和大学城中心体育场4块场地作为
比赛球场。上海方面可用的球场有
源深体育场、虹口足球场和金山体
育场。中国足协还考虑把部分赛事
放到临近的苏州进行，苏州奥体中
心承办过 2019 年的超级杯和中国
国家队的多场比赛，具有比较丰富
的办赛经验。

不过，由于涉及训练场、后勤保
障等诸多复赛以及防疫措施方面的
问题，目前参赛队伍数量尚未确
定。据悉，中超复赛将参考CBA复
赛的形式，以赛会制形式完成第一
阶段的分区循环赛，最快在 7 月上
旬开赛。

按照中国足协的赛会制比赛新
方案，原定于第一阶段进行的14场
比赛减少为 7 场，第二阶段比赛的
场次不可能超过第一阶段，预计联
赛进行 14 轮左右就可能结束。这
样操作的好处在于，参加联赛人员
的健康风险将大大降低，同时赛程
大大缩短，会给国家队留出足够时
间准备世预赛，也给 4 支参加亚冠
比赛的球队留出相应时间，并且可

以为足协杯比赛预留时间。
考虑到总训练不比赛对球队备

战不利，近日中超、中甲各队频繁举
办热身赛。重庆当代力帆队与贵州
恒丰队进行了一场热身赛，以 1∶0
战胜对手。山东鲁能队与泰州远大
队进行热身赛，最终以 2∶1 击败对
手。上海上港队与青岛黄海队进行
了一场热身赛，奥斯卡和浩克各入
两球，上海上港队以 4∶2 战胜对
手。北京国安队状态最好，他们和
天津泰达队进行一场热身赛，上半
场王子铭破门，阿兰梅开二度，易边
再战，张玉宁、晋鹏翔破门，最终北
京国安队以5∶0大胜天津泰达队。

中超仍未开赛，很多外援的合
同却快到期了。比如广州富力队球

星扎哈维与俱乐部的合同只剩下 6
个月，理论上扎哈维已经可以与其
他球队谈自由转会的相关事宜。国
际足联有一条规定——在球员与原
俱乐部合同剩下不超过半年的情况
下，球员可以与其他俱乐部商谈自
由转会。

最近几个赛季，频繁出现扎哈维
的转会传闻。如今不止年年闹转会
的扎哈维，很多合同期仅剩半年的中
超外援都有可能选择离开。中超16
支球队中，共有10个俱乐部中的16
名外援合同将在今年年底到期。这
些外援会不会继续留在中超尚难预
料。中国足协推出的限薪令就是一
道坎儿，没有了高薪诱惑，势必会动
摇外援继续留在中超的决心。

更改赛制 中超启动日期瞄准7月

再不开赛 外援合同即将到期
本报记者 黄 岩

“这几名球员确实出现了违
反队规的现象，球队做出了相应
处理，暂停了他们的训练，后续情
况相关部门会有处理结果。队员
们比较深刻地认识到了事件的严
重性，我们收到了他们的多份检
讨。”针对队内球员违纪情况，
U19国青队主教练成耀东向外界
作出回应。成耀东所说的违反队
规事件，是指 U19 国青队的 6 名
球员在集训期间外出饮酒。

中国足协对这一违规事件也
发布了处罚公告：因在集训期间
严重违反国家队疫情防控规定私
自外出，陶强龙、刘祝润、彭号、任
丽昊、韩东、何龙海6名球员被禁
赛 6 个月，并取消进入各级国家
队资格。此外，中国足协还敦促
相关俱乐部对违纪球员进行批评
教育和进一步处罚。

大连人俱乐部最先作出反
应：陶强龙下放至预备队，并罚款
30 万 元 ！ 其 他 俱 乐 部 也 不 含
糊。上海上港俱乐部对任丽昊、
刘祝润和彭号进行严厉批评，责
令他们深刻反省并作出书面检
查，同时对 3 人即日起停赛、停
训、停薪。河南建业队则将韩东
下放至预备队，罚款 20 万元，中
国足协禁赛期间暂停发放工资。

从这些球员的角度讲，首先
应该接受处罚，认真反思。职业
足球在中国已开展20余年，球员
还犯这样的低级错误，实在有些
说不过去。

这支国青队是 2024 年巴黎
奥运会的适龄球队，为增加比赛
机会，中国足协安排这支国青队
参加中乙联赛。这些年轻球员来
自各俱乐部，按道理说不应该出
现这种不职业的行为，这一方面
说明中国球员的职业水平还需提
升，另一方面长期集训带来的相
应问题也需要思考。

成耀东认为，这个年龄段的
球员，世界观和价值观没有完全
成型，有时会有思想波动，“无论
国青队还是俱乐部，在教育和管
理上都负有责任，这是值得我们
深刻反思的。这些球员代表国字
号后出了问题，国青队和俱乐部
管理者都要正确引导队员，尤其
是在准备踏入职业阶段的时候，
在职业素养方面要加强。”

都2020年了
球员还犯低级错误
本报记者 黄 岩

在过去两届全运会为辽宁击剑
队斩获 3 枚金牌的功勋老将马权，
如今已经成为辽宁男子重剑队的助
理教练。尽管身份发生改变，但马
权的全运会目标不变，力争为辽宁
击剑队夺得奖牌甚至金牌。

2013 年全运会，马权连夺男子
重剑个人和团体赛两枚金牌；2017
年全运会，35岁的马权再度披挂上
阵，在夺得个人银牌之后，又和队友
一起在团体赛实现了卫冕。天津全
运会之后，马权功成身退，开始以助
理教练的身份辅佐男子重剑队主教
练赵刚。尽管运动员生涯十分成
功，但马权坦言，他还需要时间慢慢
适应身份的转变：“当教练以后，业
务要讲得对，同时还得讲究教学方
法，把自己当运动员时候的感悟，很
好地灌输给队员，这方面我觉得自
己还得提高。”

马权告诉记者，当教练以后，长

远的目标肯定是带出全国冠军、世
界冠军，但眼前的小目标就是把梯
队带好，让年轻队员一点一点成长
起来。“我当队员的年头太长了，他
们短期内想要达到我的水平肯定有
难度。但这段时间下来，他们的进
步很大。只要能坚持朝着正确的方

向走，我相信他们早晚能超过我。”
马权这样告诉记者。

实际上，天津全运会之后，与
马权一起退役进入教练组的还有
另一位老将董国涛，辽宁男子重剑
队目前正在经历新老交替，这多少
会影响到队伍近期的成绩。“击剑
这项运动，运动员成熟比较晚，需
要很长时间的沉淀。年轻队员在
基本技术和实战技能方面还不够
细腻。最近国家体育总局要求大
家强化体能训练，省体育局也发出
了打造‘辽宁体育铁军’的号召，我
们结合击剑这项运动的特点，加强
身体爆发力、协调能力的训练，制
定一些特别的训练方法。”辽宁男
子重剑队主教练赵刚这样告诉记
者，“虽然目前来看，我们的年轻队
员在全国只处于中游水平，但经过
刻苦训练，我们一定争取在明年的
全运会上取得理想的成绩。”

打造辽宁体育“铁军”

马权：希望我的队员未来超越我
本报记者 朱才威 李 翔

本报讯 记者黄岩报道 10
月8日，国足将在主场对阵马尔代
夫队；10月13日，国足赴客场挑战
关岛队；11月12日，国足将在主场
迎战菲律宾队；11月17日，国足将
在主场迎战叙利亚队。世界杯预
选赛亚洲区40强赛的时间终于敲
定，国足赛程是3个主场1个客场，
沈阳有望成为主场承办城市。

对国足来说，4场比赛取得全
胜，是进入 12 强的先决条件。亚
足联表示，在今年 11 月完成 40 强
赛，旨在让世预赛亚洲区第三轮比

赛即 12强赛在 2021年 3月国际足
联的国际比赛日前开始。

应该说，10 月份的两场比赛
对国足来说问题不大，马尔代夫队
和关岛队实力有限，国足应该有十
足的胜算，考虑到净胜球，这两场
比赛当然进球越多越好。在之前
的第一循环，国足面对菲律宾队和
叙利亚队的战绩是一平一负，使得
11 月份的两场比赛变得异常关
键，绝不允许输球自不必说，甚至
平局都不行，拿下胜利才能把握出
线的主动权。

三主一客

40强赛国足不容有失

6月6日，贵州省拳击队在清镇体育训练基地举行今年以来的首场测
试赛，20名运动员进行了8个级别的比赛。近日，贵州省拳击队全面进入
备战阶段，在做好疫情防控的前提下坚持训练，全力备战 2021年全运会
等比赛。这是周晓舒（左）与吴国胜在60公斤级比赛中。
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贵州拳击队举办今年首场赛事

6月7日，拜仁慕尼黑队球员莱万多夫斯基（右一）在进球后庆祝。

辽宁击剑队在训练中。 本报记者 孙海涛 摄


